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Presentación 

El documento que sigue a continuación resume los resultados logrados en el Tercer 

Taller del proceso de construcción de la Mesa de Incidencia Ciudadana del municipio 

de Cochabamba que se llevó a cabo el día miércoles 8 de febrero de 2023 en la sala 

de Reuniones del Colegio San Agustín. 

 

 

Edmundo Garafulic 

Presidente del SIDEL y facilitador del proceso 
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1. Introducción. 

El proceso de construcción de la Mesa de Incidencia Ciudadana se realiza en el marco de 

proyecto Promoviendo la Participación Ciudadana en la Gestión Municipal, ejecutado por 

Construyendo REDES para el Desarrollo, en los municipios de Sucre, La Paz, Cochabamba, 

Santa Cruz y Tarija. En el municipio de Cochabamba la Mesa se la está construyendo en 

alianza con el Servicio de Información para el Desarrollo Económico Local - SIDEL y la 

Secretaría de Gobernabilidad del GAM de Cochabamba. 

En los talleres anteriores se hicieron los siguientes avances: 

En el Primer Taller: 

 Los participantes han formulado una Visión de Desarrollo del municipio de 
Cochabamba en sus aspectos principales, han identificado algunos elementos de la 
situación actual y de la estrategia para hacer realidad la Visión. 

 Se ha compartido información sobre las actividades de la Dirección de 
Gobernabilidad, a cargo del señor Julio Barahona y del proyecto Promoviendo la 
Participación Ciudadana en la Gestión Municipal a cargo del señor Eddy Kushida.  

 Se han compartido conceptos relacionados con el proceso de construcción de la 
Mesa de Incidencia ciudadana, como un aporte del Facilitador del Proceso. 

En el Segundo Taller: 

 Se completó la formulación de la Visión de Desarrollo con algunos aportes 

complementarios, se hizo un rápido diagnóstico sobre la situación en los aspectos 

identificados en la Visión de Desarrollo. 

 Se ratificaron los temas a ser analizados en próximos talleres: Agua, Basura, 

Desarrollo económico, Educación, Medio Ambiente, Salud, Seguridad Ciudadana y 

Transporte – vialidad. 

2. Los participantes. 

Al taller asistieron 19 personas, de los cuales 8 personas hombres y 11 mujeres distribuidos 

de la siguiente manera: 4 relacionadas a OTBs y distritos, 13 a organizaciones funcionales y 

2 al equipo organizador.  Cuatro personas solicitaron licencia. 

Los participantes se presentaron de esta manera: 

 Gastón Zientarski: Soy presidente del club Leones de Cochabamba y también el 

coordinador del Comité Impulsor de la Ley Municipal de Juventudes. 

 Emma Urcullo. Soy arquitecto, madre y abuela y en mis ratos libres me dedico a la 

OTB. Tengo 27 años de experiencia en la OTB en la que vivo y 23 años como 

presidente 
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 María Condori. Soy de la Fundación Kallpa mi cargo es Responsable del área de 

Misión Laboral. Damos talleres de capacitación y también trabajamos en incidencia 

en políticas públicas -Trabajo digno. Paralelamente, desde hace 15 años trabajo en la 

protección y defensa de los niños niñas adolescentes y trabajadores. 

 María Eugenia Balderrama: Soy abogada, pero he trabajado más en lo organizativo 

social, creo que es importante destacar que para mí ha sido importante la militancia, 

como un servicio.  

 Elvi Pozo. No pertenezco a ninguna institución, sin embargo me dedico a plantar 

arbolitos, proteger a los animales, a los perritos, gatitos, junto con mi hermana. 

 Fabiola Carvallo. Soy jefe Político del Distrito-10, también he sido Pas presidente en 

el Distrito 4, estuve tres gestiones en la OTB de Chávez Rancho. También he estado 

con el tema de protección a los animales. 

 Fedra Sanjinés: Somos de la Fundación Kallpa trabajamos específicamente en temas 

de empleabilidad, emprendimiento y trabajo digno. 

 Paola Encinas: Estoy también trabajando en la Fundación Kallpa en el área de 

emprendimiento. Trabajo en esto desde el 2000 con el apoyo fomento a los 

emprendedores. 

 Álvaro Ferrel: Soy político, emprendedor, abogado, he sido Presidente del Concejo 

Municipal de Pasorapa, he elaborado la Carta Orgánica de ese Municipio, he creado 

una fundación, varias asociaciones asesoras que empezó con tres tractores agrícolas, 

ahora tenemos 40 tractores. 

 Javier Molina: Soy activista ambiental, participo en distintos grupos generalmente 

relacionados al tema medioambiente, y me concentro en el tema de la bicicleta. 

 Abel Suárez: Soy activista, coordinador de una célula de derechos humanos. Llevo 

con esta actividad cuatro años. Hago las coordinaciones por barrios con vecinos, 

también instituciones. Hacemos la representación de control social a otras 

instituciones. 

 George Mérida: Soy Director Departamental de la Red Mundial de Jóvenes Políticos, 

una ONG que tiene alcance local, nacional e internacional. Lo que realizamos es la 

práctica de participación en lo que es incidencia pública e incidencia política.   

 Carmen Gonzales: Soy asistente del SIDEL y colaboro en la organización y 

sistematización  de los talleres. También administro la Página Web. 

 Yajaira Melgar: Soy activista desde los 17 años, desde siempre he querido mejorar el 

espacio donde vivo, mi entorno, enfocada a la educación. He sido catequista, soy 

dirigente scout y estoy tratando de ser concejal. 
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 Edmundo Garafulic: Soy Director del SIDEL, Servicios e Información para el Desarrollo 

Económico Local. Mi experiencia viene desde 1973 fundador y, posteriormente, 

Director del Instituto de Educación para el Desarrollo Rural –INEDER. Fui Director del 

Instituto Tecnológico de Cochabamba y Coordinador Nacional del PADER – COSUDE. 

 Luis Fernando Sanjinés: Coordino junto a Eddy Kushida en REDES algunos temas para 

poder impulsar normativas desde la ciudadanía en diferentes niveles de gobierno. 

 Eddy Kushida. Soy Responsable del Proyecto Redes para el Desarrollo que se 

implementará en los municipios de La Paz, El Alto, Santa Cruz y Cochabamba. 

3. Presentación de experiencias y propuestas. 

Se hizo una ronda de presentación de los participantes. Resumimos  sus principales 

lecciones y propuestas. 

SOBRE LAS OTBs 

 Las OTB deben persistir con sus gestiones, con representantes unidos para lograr 

resultados.  

 En el Barrio Irlandés hemos comenzado tratando de solucionar problemas de 

servicios básicos, siempre con la mirada puesta en el Cerro. Consideramos que el 

Cerro es lo único verde que existe en el área metropolitana en el sector Este.  

 La seguridad de los ciudadanos es algo que preocupa muchos en la mayoría de los 

barrios. 

LA BICICLETA COMO MEDIO DE TRANSPORTE 

 Estamos promoviendo la cultura ciclista: utilizar la bicicleta como medio de 

transporte estratégico. De esta manera contamina menos, es más económico y más 

saludable. 

 Se ha aprobado la Ley de la Bicicleta y su Reglamento y ahora se los debe aplicar. 

 Es necesario construir más ciclovías para Cochabamba. 

LOS JÓVENES 

 La Red Mundial de Jóvenes Políticos, una ONG que tiene alcance local, nacional e 

internacional ha elaborado una Agenda de Juventudes y la está presentando a las 

autoridades en diferentes niveles. 

 Soy presidente del club Leones de Cochabamba y Coordinador del Comité Impulsor 

de la Ley Municipal de Juventudes. 

 Hemos trabajado en “co-crear” espacios de participación juvenil, de incidencia  en 

Políticas Públicas, principales resultados: Aprobación de la Ley Municipal de la 

Juventud del Municipio de Cochabamba, informe para la OEA y “co-creación” de la 
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Agenda Nacional del Reencuentro entre Mujeres y Juventudes de Bolivia, que 

organizó ONU Mujeres. 

 Estamos trabajando en una Agenda para la juventud. 

 Estamos trabajando la reglamentación de la Ley de Juventudes y en la construcción 

de una Agenda de Juventudes con otras instituciones. 

NUESTRO ROL COMO CIUDADANOS. 

 No debemos esperar que la Alcaldía solucione todos los problemas. En nuestro 

proyecto participan muchos colegios, que se hacen cargo de plantar y regar unos 200 

arbolitos. 

 Buscamos fortalecer liderazgos y promover iniciativas que sean apoyadas  por 

autoridades. 

NECESIDAD DE LA EDUCACIÓN 

 En la zona donde yo vivo creo que la gente necesita mucha, pero mucha, educación. 

 Es importante educar a la población. 

PARTICIPAR, NO SOLO OPINAR 

 Es necesario que las personas tomemos conciencia y no estemos solo como 

observadores y comencemos a actuar y a participar en acciones para mejorar. 

INFORMACIÓN Y POLÍTICAS PÚBLICAS 

 Queremos recibir información y poder también aportar en temas para poder formular 

Políticas Públicas. 

EMPRENDEDORES 

 Como emprendedora conozco qué necesidades hay y qué necesidades debemos 

ofrecer. 

GESTIÓN MUNICIPAL 

 Tengo amplia experiencia en la gestión municipal y he sobrevivido a los cambios de 

gestión. 

DERECHOS HUMANOS Y FORMACIÓN POLÍTICA. 

 Mi experiencia esta en el tema de Derechos Humanos y coordino con muchas 

instituciones relacionadas a este tema. 

 La política ha sido una escuela en mi formación, partiendo de que la opción es servir, 

no servirse. 

COLEGIO DE POLITÓLOGOS 
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 Soy cientista política y abogado, activista de derechos de las mujeres. Actualmente 

estoy fungiendo en el Colegio de Politólogos. 

CONCEJO MUNICIPAL 

 Soy activista desde los 17 años, desde siempre he querido mejorar el espacio donde 

vivo, ayudar a la sociedad. Estoy tratando de ser concejal. 

 Es importante tener espacios de poder en la toma de decisiones, es ahí donde 

interviene la política. 

EL PROYECTO REDES PARA EL DESARROLLO 

 Coordino en REDES algunos temas para impulsar normativas desde la ciudadanía en 

diferentes niveles de gobierno. 

 Estamos impulsando desde Sucre una ley de acoso laboral en razón de género con la 

participación de instituciones de Cochabamba.  

 En la ciudad de La Paz estamos impulsando una Ley de Transparencia y Acceso a la 

Información pública. 

LECCIONES   

 Debemos hacer alianzas con ideas creativas, coordinando con otras OTB, firmando 

Convenio con Universidad Mayor de San Simón y otras instituciones, lo que nos abre 

financiamientos. 

 Para construir, tenemos tres condiciones: “persistir, persistir y persistir”.  

 El proceso de aprobación de propuestas de Políticas Públicas por parte de las 

autoridades municipales toma mucho tiempo y depende de la actitud de las 

autoridades. 

 Hay muchas acciones que al final no se convierten en resultados sostenibles pues 

muchos no tienen interés en la educación, derechos humanos, democracia, etc. 

 La política ha sido una escuela en mi formación, partiendo de que la opción es servir, 

no servirse. 

 La experiencia nos mostró que debemos ser solidarios en nuestra convivencia con los 

demás. 

 Los talleres son muy útiles para generar conocimientos y motivarnos al intercambiar 

experiencias. 

OTRAS EXPERIENCIAS  

 No pertenezco a ninguna institución, sin embargo me dedico a plantar arbolitos, 

proteger a los animales, a los perritos, gatitos, junto con mi hermana. 
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APORTE DE LA RED PARA EL DESARROLLO 

 Queremos rescatar vínculos entre ciudadanos y  autoridades municipales, que 

parecería que están rotos. Esta Mesa no es un espacio para confrontar a las 

autoridades, más bien es para apoyarlas. 

 El nivel local es muy importante para atender necesidades que se presentan en la 

ciudadanía, canalizando iniciativas que se pueden materializar en Políticas Públicas. 

 Hemos creado un espacio de capacitación para transmitir herramientas para facilitar 

el rol que ustedes cumplen en su trabajo con las organizaciones de la sociedad civil. 

APROVECHAR ESPACIOS DESAPROVECHADOS 

 Hay “espacios intangibles desaprovechados”: personas con experiencia y 

conocimientos.  

4. Conclusiones 

a) Los participantes de la Mesa de Incidencia Ciudadana cuentan con valiosa experiencia en 

diversas actividades y representan instituciones y organizaciones en el campo del medio 

ambiento, trabajo con jóvenes, apoyo a emprendedores, derechos humanos, 

organización de OTBs, Educación y otros. 

b) Los principales aportes de los participantes se refieren a: trabajo en OTBs, La bicicleta 

como medio de transporte, la organización de jóvenes, nuestro rol como ciudadanos, 

necesidad de la educación, participar y no solo opinar, información para formular 

propuestas de políticas públicas, emprendedores, gestión municipal, derechos humanos 

y formación política, presencia de Directivos del Colegio de Politólogos, Concejo 

Municipal, explicación sobre el Proyecto Redes para el Desarrollo, lecciones de los 

participantes y la necesidad de aprovechar espacios no aprovechados. 

c) El Proyecto Redes para el Desarrollo busca rescatar vínculos entre ciudadanos y  

autoridades municipales. La Mesa no es un espacio para confrontar a las autoridades, 

más bien es para apoyarla. 

d) Se ha creado un espacio de capacitación para transmitir herramientas para facilitar el rol 

que ustedes cumplen en su trabajo con las organizaciones de la sociedad civil. 

 

5. Acuerdos y recomendaciones. 

a) Fijar como fecha del próximo taller el miércoles  8 de marzo de 2023 para tocar los 

siguientes puntos: 

b) Identificación de propuestas para ser convertidas en propuestas a ser presentadas al 

Gobierno Autónomo Municipal. 
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c) Los talleres deberán ser bajo la modalidad de visitas de las experiencias de los 

participantes. Se tiene en agenda una visita al Proyecto de Forestación del Cerro San 

Pedro, promovido por la OTB Irlandés. 

d) Se debe incorporar al proceso de construcción de la Mesa de Incidencia Ciudadana 

autoridades y técnicos municipales para analizar en forma conjunta, la factibilidad de las 

propuestas que se presenten. 
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ANEXOS 

ANEXO A.  LISTA DE PARTICIPANTES 

    

    
No Apellido Nombre Institución, Organización. 

 -   -   -   -  

1 Balderrama María Eugenia OTB Portales 

2 Carballo Vargas Fabiola D10 

3 Condori María Fundación Kallpa 

4 Cupari Daza Carla REDES 

5 Encinas Paola  Fundación Kallpa 

6 Ferrel Álvaro Concejo Municipal 

7 Gabba Ana Lucia Colegio de Politólogos 

8 Garafulic Edmundo SIDEL 

9 Gonzales  Carmen SIDEL 

10 Guzmán Jalín Rodrigo René Instituto Eskema 

11 Kushida Eddy REDES 

12 Melgar Ríos Yajaira Concejo Municipal 

13 Mérida Ledezma, George B. George B. Red mundial de jóvenes políticos 

14 Molina  Javier Educación Política 

15 Pozo Romero Elvi Lilian Vecina de la Maica 

16 Suarez Abel Activista democrático /Plataforma 

17 Sanjinés Fedra Fundación Kallpa 

18 Urcullo de Campero Emma OTB irlandés D11 

19 Zientarski Rivero Gastón Joshun Club LEO Cochabamba 
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ANEXO B.  FOTOGRAFÍAS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Intercambio de Experiencias 

Tercer Taller - Proceso de Construcción de la 

Mesa de Incidencia Ciudadana. Introducción

Resumen de las participaciones.
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ANEXO C  PRESENTACIÓN DE EXPERIENCIAS Y ACTIVIDADES. 

 

Por medio de esta Mesa se busca establecer mecanismos de comunicación con autoridades del 

municipio para hacerles llegar propuestas buscando mejorar la formulación e implementación de 

políticas públicas municipales. 

Es importante compartir información de lo que hace cada uno de los miembros de esta Mesa 

 Gastón Zientarski: Soy del Club Leones Cochabamba, buscamos fortalecer el liderazgo y 

promover iniciativas que puedan llegar a tener el apoyo de autoridades para trabajar en 

beneficio de la población o de los barrios. 

Es importante que cada OTB tenga una planificación de desarrollo y dar continuidad a las 

gestiones  ante la alcaldía de modo que éstas sean canalizadas por los conductos adecuados 

hasta hacerlos aprobar. Es importante construir una unidad de representantes, que tengan la 

capacidad de orientar y trabajar con experiencias concretas. 

o Buscamos fortalecer liderazgos y promover iniciativas que sean 

apoyadas  por autoridades. 

o Las OTB deben persistir con sus gestiones, con representantes unidos 

para lograr resultados.  

 Emma Urcullo: Soy arquitecto de formación, madre y abuela y en mis ratos libres me dedico a 

la OTB. Tengo 27 años de experiencia en la OTB en la que vivo y 23 años como presidente. 

Hemos comenzado tratando de solucionar problemas de servicios básicos, siempre con la 

mirada puesta en el Cerro, hemos considerado que esta serranía es lo único verde que existe 

en el área metropolitana.  

Si ustedes suben al Cristo de la Concordia verán que se ve principalmente edificios. El cerro 

San Pedro, en el sector Este es lo único verde que tenemos y lo debemos conservar como el 

corredor geológico, área de forestación, área protegida.  

Estamos firmando un Convenio con el Rector de la Universidad de San Simón para garantizar 

el riego de las plantas en el Cerro de San Pedro, esto nos está abriendo financiamientos para 

seguir reforestando con otros aditivos como es la educación y la investigación. 

En nuestro proyecto participan muchos colegios, que se hacen cargo de plantar y regar unos 

200 arbolitos.  

He asistido a bastantes talleres y he sacado la conclusión de que, para construir, tenemos tres 

condiciones: “persistir, persistir y permitir”.  Creo que esa persistencia es lo que nos ha 

llevado a tener en mi OTB, resultados, efectos e impactos.  
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Nosotros contamos con todos los servicios, no hemos esperado que sea la Alcaldía la que 

solucione nuestros problemas. Hemos aprendido que es importante la participación de la 

población. Nos hemos constituido en una OTB legal con personería jurídica y hemos hecho 

valer nuestros derechos llegando a conseguir recursos de la coparticipación tributaria. 

Como mi OTB es pequeña, el barrio irlandés, nos toca poco y no nos alcanza para solucionar 

todos nuestros problemas, sin embargo, hemos hecho alianzas y hemos sido muy creativos. 

Hemos aprendido a convencer a otras OTBs que, si en una gestión nos daban sus recursos, 

nosotros les devolvíamos en la próxima gestión.  

Cuando un barrio cuenta con los servicios básicos, disminuye el interés de organizarse de los 

vecinos. En la zona Sud, en el barrio Solterito alto, están obligados a participar en su OTB 

porque no tienen agua. 

o Hemos comenzado tratando de solucionar problemas de servicios básicos, 

siempre con la mirada puesta en el Cerro. Consideramos que el Cerro es lo 

único verde que existe en el área metropolitana en el sector Este.  

o No debemos esperar que la Alcaldía solucione todos los problemas. En 

nuestro proyecto participan muchos colegios, que se hacen cargo de 

plantar y regar unos 200 arbolitos. 

o Debemos hacer alianzas con ideas creativas, coordinando con otras OTB, 

firmando Convenio con Universidad Mayor de San Simón y otras 

instituciones, lo que nos abre financiamientos. 

o Para construir, tenemos tres condiciones: “persistir, persistir y persistir”.  

 María Condori. Soy de la Fundación Kallpa mi cargo es Responsable del área de Misión 

Laboral. Damos talleres de capacitación y también trabajamos en incidencia en políticas 

públicas -Trabajo digno. Paralelamente, desde hace 15 años trabajo en la protección y 

defensa de los niños niñas adolescentes y trabajadores buscando igualmente en incidir en 

políticas, promoviendo, vendiendo, derechos, niños, niñas, trabajadoras. 

La incidencia en Políticas Públicas es un proceso que lleva mucho y depende de la flexibilidad 

que tienen las autoridades. Kallpa está dispuesta en apoyar a la población con la que nos 

relacionamos.  

Desde nuestra experiencia podemos decir que una política pública puede salir en ocho meses, 

como también puede tardar años y sigue pendiente de aprobación. Sorprende que en algunos 

municipios los procesos de aprobación de Políticas Públicas sean flexibles. Hay realmente 

autoridades que si están totalmente con los brazos abiertos para escuchar propuestas. 

o El proceso de aprobación de propuestas de Políticas Públicas por parte 

de las autoridades municipales toma mucho tiempo y depende de la 

actitud de las autoridades 
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 Otro aporte: Por ejemplo, lo que dijo Gastón, hay proyectos para promover la paz en algunos 

colegios, pero, la pregunta ¿han disminuido los índices de violencia? Por ejemplo, ¿ha 

disminuido el “Bullying” en los colegios? 

Se han hecho talleres, imprimiendo textos con fotos, con buena participación, pero la 

violencia en la Policía sigue, entonces se ven resultados. Muchos lo que quieren es canchitas, 

asfalto, semáforos, pero no están pensando en dar atención a la salud mental de la gente. 

Muchos no dan atención a los derechos humanos, no sabe de democracia, no saben de 

institucionalidad, no saben de separación de poderes.  

o Hay muchas acciones que al final no se convierten en resultados 

sostenibles pues muchos no tienen interés en la educación, derechos 

humanos, democracia, etc. 

Diría que estamos viviendo un momento muy difícil con la ciudadanía, porque hay 

heterogeneidad, hay áreas donde ya tienen servicios básicos y hay otras que todavía van a 

batallar en sus demandas, pero una batalla valiosa es el tema de seguridad ciudadana. 

Los talleres son muy útiles pues facilitan el entrenamiento, se conocen experiencias y formas 

de organización y nuevas herramientas. Permite motivarnos al conocer otras experiencias. 

Yo creo que hoy en día está muy borroso y desprestigiada lo de la política, lo de ser militante 

de una tienda política. La política ha sido una escuela en mi formación, partiendo de que la 

opción es servir, no servirse. 

Con esa visión y criterio he trabajado en diferentes iniciativas, impulsando en 1982 la 

Federación de Juventudes, que ha sido una de las primeras en Cochabamba con jóvenes de 

barrios populares. Esta Federación llegó a tener delegados a la Central Obrera de 

Cochabamba. 

Cuando llegó la ruptura democrática se suspendió la organización de los jóvenes pues 

vivíamos en una dictadura militar. En ese tiempo se difundió la teología de la Liberación fue 

una orientación muy importante en ese momento.  

La experiencia nos mostró que debemos persistir en resolver problemas, ser solidarios en 

nuestra convivencia con los demás. 

En este momento hay cosas muy difusas, lo que no quita el estar comprometidos en cosas 

concretas, barrio y espacios siguen válidos para volver a forjar nuevos espacios. Estoy como 

presidenta de la OTB de la Villa hace tres semanas y es algo muy histórico y estos días estoy 

en todo tratando de recuperar la vocación y la continuidad entre una saliente y una nueva 

que es muy difícil.  

o La política ha sido una escuela en mi formación, partiendo de que la 

opción es servir, no servirse. 
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o La experiencia nos mostró que debemos persistir en resolver problemas, 

ser solidarios en nuestra convivencia con los demás. 

o La seguridad de los ciudadanos es algo que preocupa muchos en la 

mayoría de los barrios. 

o Los talleres son muy útiles para generar conocimientos y motivarnos al 

intercambiar experiencias. 

 Elvi Pozo: no pertenezco a ninguna institución y vivo en la zona sur en el Distrito 9, estoy en la 

reforestación de los arbolitos y también la protección a los animales, a los perritos, gatitos y 

eso es algo muy personal, lo hago yo sola junto con mi hermana. Es muy difícil en mi barrio, 

en la zona donde yo vivo creo que la gente necesita mucha, pero mucha, educación. 

o En la zona donde yo vivo creo que la gente necesita mucha, pero mucha, 

educación. 

 Fabiola Carvallo: Soy jefe Político del Distrito-10, también he sido Pas presidente en el 

Distrito 4, estuve tres gestiones en la OTB de Chávez Rancho. También he estado con el tema 

de protección a los animales y con algunos grupos particulares apoyando el tema de los 

animales. Hemos estado trabajando un poco con algunos grupos y con Doña Emita hemos 

estado con el tema de la reforestación apoyando en el Cerro San Pedro. 

Es necesario que las personas tomemos conciencia y no estemos solo como observadores y 

comencemos a actuar y a participar en acciones para mejorar. 

o Es necesario que las personas tomemos conciencia y no estemos solo 

como observadores y comencemos a actuar y a participar en acciones 

para mejorar. 

 Fedra Sanjinés: Somos de la Fundación Kallpa trabajamos específicamente en temas de 

empleabilidad, emprendimiento y trabajo digno. 

En el actual proyecto estamos trabajando con temas de incidencia política en esta área, 

entonces, queremos recibir información y poder también aportar en temas para poder 

formular Políticas Públicas. Yo en el tema de empleabilidad estoy trabajando diez años, desde 

el 2012. 

o Queremos recibir información y poder también aportar en temas para 

poder formular Políticas Públicas. 

 Paola Encinas: Estoy también trabajando en la Fundación Kallpa en el área de 

emprendimiento. Trabajo en esto desde el 2000 con el apoyo fomento a los emprendedores. 

Entonces también como emprendedora conozco qué necesidades tienen, qué necesidades 

hay que ofrecer, qué problema existe y bueno, estamos constantemente apoyando eso. Mi 

emprendimiento personal es uno de Cosmética natural. 
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o Como emprendedora conozco qué necesidades hay y qué necesidades 

debemos ofrecer. 

 Álvaro Ferrel: Soy político, emprendedor, abogado. He sido concejal de un municipio rural de 

Pasorapa, he sido presidente del Concejo, he elaborado la Carta Orgánica de ese Municipio, 

he creado una fundación, varias asociaciones asesoras que empezó con tres tractores 

agrícolas, ahora tenemos 40 tractores., pero no soy socio pues renuncié para que no digan 

que me llevé la plata.  

Volví a trabajar aquí en Cochabamba desde el 2015 como asesor en el Concejo Municipal y 

soy uno de los pocos que estoy sobreviviendo a los cambios de gestión. Me gusta este tema 

de las Políticas Públicas y sigo de Asesor. 

o Tengo amplia experiencia en la gestión municipal y he sobrevivido a los 

cambios de gestión. 

 Javier Molina: Soy activista ambiental, participo en distintos grupos generalmente 

relacionados al tema medioambiente, y me concentro en el tema de la bicicleta.  Llevo ocho 

años como activista de masa crítica, pero ya antes me estaba formando en temas de 

liderazgo, ciudadanía activa, participando en varias organizaciones. 

Estamos promoviendo la cultura ciclista, utilizar la bicicleta como medio de transporte 

estratégico. De esta manera contamina menos, es más económico, más saludable y ocupa 

menos espacio. 

Hemos impulsado lo que es la ley de la bicicleta y su reglamento, hemos impulsado proyectos 

para construir más ciclovías para Cochabamba. 

Opté por la bicicleta porque ya se estaba volviendo mi medio de transporte y estoy migrando 

del automóvil a la bicicleta, ya estaba cansado del tráfico y me di cuenta que lo hacía más 

rápido en bicicleta. Me di cuenta que la ciudad podría ser más eficiente si la población 

utilizaría mas la bicicleta. Puede tener un alto impacto en economía, en salud y en el 

medioambiente. 

o Estamos promoviendo la cultura ciclista: utilizar la bicicleta como medio 

de transporte estratégico. De esta manera contamina menos, es más 

económico y más saludable. 

o Se ha aprobado la Ley de la Bicicleta y su Reglamento y ahora se los 

debe aplicar. 

o Es necesario construir más ciclovías para Cochabamba. 

 Abel Suárez: Soy activista, coordinador de una célula de derechos humanos. Llevo con esta 

actividad cuatro años. Hago las coordinaciones por barrios con vecinos, también instituciones. 
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Hacemos la representación de control social a otras instituciones, donde no hay una efectiva 

presión de la normativa. 

Estoy relacionado con el Control Social, con Defensoría del Pueblo, eventualmente con el 

SLIM, pero más que todo con derechos humanos. 

o Mi experiencia esta en el tema de Derechos Humanos y coordino con 

muchas instituciones relacionadas a este tema. 

 Ana Lucía Gabba. Soy cientista política y abogado, activista de derechos de las mujeres, he 

sido directora del Programa Nacional “Yo soy mi primer amor” que buscaba marcar en 

Cochabamba la carrera contra la violencia machista y una vida feliz y decente. 

Actualmente estoy fungiendo en el Colegio de Politólogos y trabajo poder educar a la 

población. 

o Es importante educar a la población. 

 George Mérida: Soy Director Departamental de la Red Mundial de Jóvenes Políticos, una ONG 

que tiene alcance local, nacional e internacional. Lo que realizamos es la práctica de 

participación en lo que es incidencia pública e incidencia política.  Mi participación comenzó 

en 2020. 

El año pasado nos reunirnos con los otros departamentos para armar una agenda de 

juventudes y poderla presentar primero de forma local, se integró de forma nacional a 

distintas perspectivas y una vez que se consolidó, se revisó, se sistematizó. 

Para esta gestión de 2023, es que se va a bajar trabajar con las autoridades de alto rango, 

mediano rango y rango local, tanto en el sector urbano como periurbano. 

o La Red Mundial de Jóvenes Políticos, una ONG que tiene alcance local, 

nacional e internacional ha elaborado una Agenda de Juventudes y la 

está presentando a las autoridades en diferentes niveles.   

 Gastón Zientarski: Soy presidente del club Leones de Cochabamba y también el coordinador 

del Comité Impulsor de la Ley Municipal de Juventudes.  

Lo que hemos estado haciendo en esos espacios es “co-crear”, valga la redundancia, espacios 

de participación juvenil, de incidencia  en Políticas Públicas. Por ejemplo, en una labor de 3 a 

4 años hemos sostenido reuniones con directores, directivos de instituciones y 

organizaciones, etc.  hasta  que el año pasado se ha aprobado la Ley Municipal de la Juventud 

del Municipio de Cochabamba.  

Actualmente estamos trabajando en su reglamentación y en la construcción de agendas de 

juventudes con otras instituciones. 
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El año pasado hemos hecho también el diálogo de la Juventud, hemos elaborado un informe 

para la OEA y también hemos hecho la co-creación de la Agenda Nacional del Reencuentro 

entre Mujeres y Juventudes de Bolivia, que organizó ONU Mujeres. 

o Hemos trabajado en “co-crear” espacios de participación juvenil, de 

incidencia  en Políticas Públicas, principales resultados: Aprobación de la 

Ley Municipal de la Juventud del Municipio de Cochabamba, informe 

para la OEA y “co-creación” de la Agenda Nacional del Reencuentro 

entre Mujeres y Juventudes de Bolivia, que organizó ONU Mujeres. 

o Estamos trabajando en una Agenda  

o Estamos trabajando la reglamentación de la Ley de Juventudes y en la 

construcción de una Agenda de Juventudes con otras instituciones. 

 Carmen Gonzales: Soy asistente del SIDEL y colaboro en la organización y sistematización  de 

los talleres. También administro la Página Web. 

o Soy asistente del SIDEL y colaboro en la organización y sistematización  

de los talleres, así como en la administración de la Página Web 

 Yajaira Melgar: Soy activista desde los 17 años, desde siempre he querido mejorar el espacio 

donde vivo, mi entorno, enfocada a la educación. He sido catequista, soy dirigente scout y 

estoy tratando de ser concejal. Mi objetivo específico es poder ayudar a la sociedad en donde 

vivo, en el entorno donde estoy mediante trabajos de voluntariado.  

Es importante tener espacios de poder y de toma de decisiones, es ahí donde se aplica la 

política. 

o Soy activista desde los 17 años, desde siempre he querido mejorar el 

espacio donde vivo, ayudar a la sociedad. Estoy tratando de ser concejal. 

Es importante tener espacios de poder en la toma de decisiones, es ahí donde 

interviene la política. 

 

 Luis Fernando Sanjinés: Coordino junto a Eddy Kushida en REDES algunos temas para poder 

impulsar normativas desde la ciudadanía en diferentes niveles de gobierno. 

Estamos impulsando desde Sucre con varias instituciones, una ley de acoso laboral en razón 

de género. En Cochabamba también tiene participación la Fundación Kallpa. 

En la ciudad de La Paz estamos impulsando una Ley de Transparencia y Acceso a la 

Información pública. 

o Coordino en REDES algunos temas para impulsar normativas desde la 

ciudadanía en diferentes niveles de gobierno. 
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o Estamos impulsando desde Sucre una ley de acoso laboral en razón de género 

con la participación de instituciones de Cochabamba.  

o En la ciudad de La Paz estamos impulsando una Ley de Transparencia y Acceso 

a la Información pública. 

 

 Edmundo Garafulic: Soy Director del SIDEL, Servicios e Información para el Desarrollo 

Económico Local. Mi experiencia viene desde 1973 fundador y, posteriormente, Director del 

Instituto de Educación para el Desarrollo Rural –INEDER. Entre 1971 y 1976 fui profesor y 

luego Director del Instituto Tecnológico de Cochabamba que durant 15 años a formado 450 

té, el Tecnológico, he sido director del Tecnológico de Tupuraya más o menos unos seis, siete 

años y hemos sacado 450 técnicos ¡una joya! 

Después he sido director del PADER COSUDE, es un proyecto de la Cooperación Suiza. El 

director anterior era el Negro Arias, Iván Arias, que renunció para entrar como viceministro y 

uno de esos días que yo estaba metido en el campo empresarial, vi una convocatoria que 

decía director de Desarrollo Rural, he hecho la convocatoria y al final he ganado el proceso. Y 

aunque no crean ustedes, yo soy ingeniero eléctrico. 

o Hay “espacios intangibles desaprovechados”: personas con experiencia y 

conocimientos.  

 Eddy Kushida. Más allá de la contribución circunstancial, coyuntural que nuestra institución 

puede dar, también hay una vocación de personas como ustedes que le meten alma, corazón 

y vida y a puro pulmón. 

Queremos rescatar esta dinámica, porque se puede observar que la conexión entre 

ciudadanía y autoridades está rota, hay un quiebre que gente, nosotros, los ciudadanos 

tenemos la responsabilidad de construir Estado, construir democracia, etcétera. 

Creemos en el poder de las personas, no porque seamos altruistas, sino porque hay 

experiencias exitosas en las que la gente ha demostrado capacidad de de generar Políticas 

Públicas, incidiendo a la actitud de las autoridades. 

Este no es un espacio no busca confrontar a las autoridades, más bien es para apoyarlas y 

dinamizar esa relación entre ciudadano y Estado. Las experiencias que han contado nos 

muestra que es posible convertir en valiosos resultados. 

El nivel local es muy importante para atender necesidades que se presentan en la ciudadanía. 

Es valioso rescatar sus experiencias, canalizar en iniciativas concretas que se pueden 

materializar en Políticas Públicas.  

Tenemos la idea también de generar espacios de capacitación. Hemos seleccionado tres 

profesionales con mucha experiencia, no solamente académica, sino de campo que les 
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transmitirán algunas herramientas para facilitar el rol que ustedes cumplen en su trabajo con 

las organizaciones de la sociedad civil. 

Nuestra idea es generar oferta de parte del gobierno municipal, abrir puertas con ese 

enfoque y generar propuestas de parte de la ciudadana buscando se logre un empalme. 

Queremos ayudar a que este encuentro suceda y persistiremos en esto.  

o Queremos rescatar vínculos entre ciudadanos y  autoridades municipales, que 

parecería que están rotos. Esta Mesa no es un espacio para confrontar a las 

autoridades, más bien es para apoyarlas. 

o El nivel local es muy importante para atender necesidades que se presentan en 

la ciudadanía, canalizando iniciativas que se pueden materializar en Políticas 

Públicas. 

o Hemos creado un espacio de capacitación para transmitir herramientas para 

facilitar el rol que ustedes cumplen en su trabajo con las organizaciones de la 

sociedad civil. 
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